

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 79 (1991)

Heft: 11

Rubrik: Cantons actuelles

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Jura

Les Verts et les femmes

(bmu) – Depuis cet automne, le paysage politique jurassien compte la couleur verte en plus: fin septembre, le Mouvement écologiste jurassien (MEJ) s'est créé à Glovelier.

Deux mains tenant la planète Terre ferment l'emblème des nouveaux Verts jurassiens et l'illustration de leur philosophie et de leurs préoccupations. Pour le MEJ, la notion d'écologie est une vision globale des choses; c'est dire qu'il s'intéresse à tous les aspects qui constituent le quotidien.

Il dénonce la suprématie de l'homme sur la nature et les dégâts causés à celle-ci, tout comme il lutte pour une prise de conscience, une responsabilité active et une solidarité – étant donné que «les lois de la vie font que rien ni personne n'existerait seul sur Terre».

Les objectifs précis du MEJ sont fixés dans un programme qui laisse, en plus des préoccupations écologiques, une large place aux femmes et à leur promotion. Il défend notamment l'idée de l'introduction de quotas au niveau cantonal et communal, afin d'arriver à une représentation féminine de 50% dans tous les organes politiques. Dans ce domaine, le Mouvement écologiste

jurassien montre l'exemple. Ses statuts exigent que le comité soit composé de 50% de femmes et de 50% d'hommes. Sur les listes du MEJ pour des élections communales, cantonales et fédérales, les femmes doivent être privilégiées. Au moins 50% des candidatures doivent être féminines, et c'est toujours une femme qui doit figurer en tête de liste. Les statuts du MEJ ne mentionnent d'ailleurs que les noms au féminin: candidates, présidente, caissière.

Un lapsus ou une volonté? L'article 12 des statuts fournit l'explication: «Les dénominations féminines utilisées sont valables pour les femmes et les hommes.» Eh bien voilà!

Mais les Verts ne veulent pas en rester là. Ils étendent leurs revendications jusque dans la politique familiale et dans le domaine professionnel. L'application du principe «à travail égal, salaire égal», la possibilité pour les femmes et pour les hommes de concilier activités professionnelles et éducation des enfants, le droit à des allocations familiales intégrales en travaillant à temps partiel et le droit à des allocations supplémentaires pour des familles monoparentales figurent aussi parmi leurs exigences.

Fribourg

Oui à un bureau

(bbg) – Le Grand Conseil fribourgeois vient d'accepter les deux motions qui demandaient la création d'un Bureau de l'égalité cantonal. Ce bureau doit remplacer l'actuelle commission consultative, qui arrive au bout de ses possibilités, faute de professionnalisme.

La tâche du futur Bureau de l'Egalité s'annonce multiple: intervention au niveau législatif dès le début de l'élaboration d'une loi nouvelle et participation à la refonte des anciennes qui ne seraient plus conformes, encouragement à la recherche universitaire dans le domaine des questions féminines, création d'une

cartothèque au féminin, publications, campagnes diverses de sensibilisation jusque dans les entreprises, interventions au niveau scolaire...

La présidente de l'actuelle commission cantonale pour les questions féminines, Isabelle Chassot, a présenté le projet lors de la dernière assemblée générale du Centre de Liaison des Associations féminines, associations qui avaient évidemment soutenu les motions, et qui souhaitent maintenant une bonne collaboration avec la nouvelle instance. Celle-ci devra rester proche des associations et agir de concert avec elles.

Agenda

Femmes et littérature

«Schriftwechsel», c'est toute une fin de semaine pour découvrir la littérature féminine à travers des lectures, dans des ateliers, par un spectacle et un «femmage», des discussions. Où? Au Freizytforum Färbi, à Olten. Quand? Du 29 novembre au 1er décembre. Parmi les écrivaines annoncées: Anne-Lise Grobety et Yvette z'Graggen. Renseignements et programme complet auprès de Liliane Studer (031) 41 35 01.

Stages d'autodéfense

Viol-Secours organise à nouveau une série de stages d'autodéfense pour les femmes. Les participantes apprennent à utiliser leur potentiel de force en cas d'agression et découvrent des moyens pour désamorcer les blocages provoqués par la peur. Les stages ont lieu à partir de maintenant et jusqu'en été, le samedi et le dimanche à Genève. Prix: 120 fr. Renseignements: (022) 733 63 63.

Ateliers d'écriture

La Librairie l'Inédite (18, av. Cardinal-Mermilliod, 1227 Carouge, tél. (022) 43 22 33) organise des stages d'écriture le mercredi soir, tous les quinze jours. Le stage actuellement en cours est complet, mais on peut se renseigner à l'adresse ci-dessus pour les stages suivants.

Droit du divorce

Le Bureau fédéral de l'égalité entre hommes et femmes organise, à Berne, le 6 décembre prochain, un colloque sur le thème: «... Partager les joies et les peines» – Nouveau droit matrimonial et révision du droit de divorce – à quand l'égalité? La question n'est pas purement rhétorique, car les expériences faites jusqu'ici montrent que l'application du nouveau droit matrimonial pose plusieurs problèmes, qui peuvent tourner au désavantage des femmes, surtout en cas de séparation ou de divorce. Inscriptions jusqu'au 20 novembre au plus tard auprès du Bureau de l'égalité, Eigerplatz 5, CP, 3000 Berne 6.

L'adolescent et ses messages

Apprendre à écouter nos ados: rude tâche, dont parlera Martine-Danièle Bovay, psycho pédagogue, le vendredi 20 novembre à 20 h au centre du Louverain, aux Geneveys-sur-Coffrane. Transport sur demande depuis la gare, tél. (038) 57 16 66.

Why not?

Tel est le nom d'une organisation de femmes qui propose des rencontres régulières à Biel au Restaurant Kreuz Nidau (1er étage). Les rencontres ont toujours lieu le 20 du mois: apéro à 19 h, repas à 19 h 30. Toutes les femmes sont bienvenues. Why not? organise également une soirée disco au féminin, au même endroit, le 16 novembre.

Lyceum Club, groupe vaudois

Maison des Charmettes, rue des Charmettes 4, 1003 Lausanne.

Vendredi 15 novembre à 17 h: **Nouky Bataillard** présente la FIDELF (Fédération internationale des écrivains de langue française au sein de la francophonie). Entrée non membre: Fr. 5.–.

Vendredi 22 novembre à 17 h: **Madeleine Gonin**, lycéenne vaudoise. Exposé: l'assistance des pauvres au Moyen Age dans le Pays de Vaud. Entrée non membre: Fr. 5.–.

Vendredi 29 novembre à 17 h: **Noëlle Friedli-Wulliamoz**, ancienne présidente centrale des «Dames de Morges» nous fait connaître l'œuvre du musicien-compositeur brésilien Hector Villa-Lobos. Entrée non membre: Fr. 5.–.

Vendredi 6 décembre à 17 h: **Maurice Zermatten**, écrivain, nous parlera de l'un de ses derniers livres. Entrée non membre: Fr. 5.–.

Bienne

Changement de cap

(nh) — Pour les femmes au foyer, la reprise d'une activité professionnelle tient souvent du parcours de la combattante. A Bienne, l'Office d'orientation essaie de faciliter leur réinsertion dans le monde du travail en organisant des stages. L'un de ces stages s'est terminé à mi-septembre. Intitulé «Changement de cap», il avait pour but d'inciter les sept participantes à des réflexions personnelles, à surmonter leurs craintes et à reprendre confiance en elles. Martine est l'une des sept femmes qui ont suivi ce stage. Après dix-sept ans d'interruption, elle envisage de reprendre une activité professionnelle. «Subitement, je me suis rendu compte que mon fils était grand, qu'il avait sa vie et que mon mari avait la sienne. Moi, je n'avais rien.» Source de révélation au niveau de la connaissance de soi, ce cours est souvent une nouvelle motivation pour se réinsérer dans le monde du travail. Françoise, femme au foyer: «Cela fait quinze ans que

je ne travaille plus et j'ai senti un ennui, un train-train quotidien. J'avais très envie de changer quelque chose à ma vie. Mais je me sentais coupable, coupable en tant que mère de deux enfants. Je me suis rendu compte par ces rencontres que d'autres femmes partageaient les mêmes désirs, les mêmes besoins de changer cette vie de ménagère.» Pour la troisième année consécutive, Anne Boutnel, conseillère en orientation professionnelle, et Marie-Thérèse Sautebin, animatrice-formatrice, encadrent les participantes dont le nombre varie entre 6 et 15. Au mois de novembre, un second cours débutera. Il s'intitule «Comment organiser mon avenir professionnel» et s'adresse aux femmes qui ont déjà pris la décision de retravailler. Ce stage est beaucoup moins théorique que le premier. On s'interroge sur sa propre capacité, on apprend à rédiger un curriculum vitae, une lettre de postulation, ou comment se présenter. Stage

de réinsertion professionnelle pour les femmes au foyer, du 4 novembre au 16 décembre, tous les lundis matin de 8 h 30 à 11 h 30. Renseignements et inscriptions auprès de l'Office d'orientation professionnel, rue Centrale 64, 2502 Bienne. Tél. (032) 21 24 31.

Vaud

Juliette et Roméo

Oui, vous avez bien lu, mademoiselle d'abord... Voilà qui rend d'emblée sympathique le petit manuel édité par Pro Juventute et par le Centre Social Protestant à l'intention des jeunes du canton de Vaud, et intitulé, justement: **Juliette et Roméo: la vie devant eux**. Il s'agit d'un recueil de renseignements pratiques sur tous les sujets possibles: de la drogue au service militaire, des voyages à l'alimentation... Un index permet de tomber pile sur le renseignement cherché.

Constellé de dessins humoristiques, l'ouvrage se veut à la portée de tous les jeunes; il n'en est pas moins rigoureux

dans l'information qu'il dispense. Pas de moralisme (par exemple, sous «fugue», on recommande sobrement à l'intéressé-e de laisser un message pour qu'on ne croie pas à un accident ou à un enlèvement), mais des conseils qui incitent à se responsabiliser et à respecter soi-même et autrui.

A commander au téléphone (021) 20 56 81 ou au (021) 23 50 90, ou à acheter en librairie. Prix: Fr. 5.-.

JULIETTE ET ROMÉO

LA VIE DEVANT EUX

RECUEIL DE RENSEIGNEMENTS PRATIQUES
DÉDIÉ AUX JEUNES DU CANTON DE VAUD



pro juventute
centre social
protestant

Aux Eaux-Vives,
avenue de Frontenex 34

l'agence de la Banque hypothécaire
du canton de Genève, votre banque cantonale,
est ouverte également le samedi matin.
Madame Maria Trunz,
chef de notre agence et ses collaboratrices
seront heureuses de vous accueillir.

BCC

Fribourg

L'Université au féminin

(bbg) – Le service de presse et d'information de l'Université de Fribourg publie pour la rentrée un cahier spécial intitulé «L'Alma mater au féminin: les femmes à l'Université: bilan et perspectives». Entièrement conçu par deux assistantes, Rita Pürro et Corinna Seith, et rédigé essentiellement en allemand, le cahier contient un historique de la fréquentation féminine de l'Université depuis l'arrêté du 10 juin 1905 du Conseil d'Etat sur l'admission des femmes, des tableaux statistiques, des témoignages, des interviews, des réflexions... La froide réalité le dispute à l'utopie – c'est l'année! – et au féminisme bien tempéré. Si les premières admises furent des étrangères, qui restèrent en majorité jusqu'à la Première Guerre mondiale, elles forment actuellement le quart de l'effectif féminin dans les facultés, cet effectif se montant à 42,3% en 1990/91. Les étudiantes sont les plus nombreuses

en logopédie, 94,8% et les plus rares en informatique. Un nombre relativement élevé d'entre elles préparent un diplôme sans grade académique comme la pédagogie curative et le brevet d'enseignement secondaire (74% en 1988). Le nombre de licences et de diplômes universitaires délivrés aux femmes a passé de 19% en 1980/81 à 32% à la fin des années 80.

et des diplômes entre le début et la fin des années 80. Du côté de ce qu'il est convenu d'appeler «le personnel académique», si le nombre d'assistantes et de maîtresses-assistantes a augmenté entre 1980 et 1990, passant de 15,9% à 24,5% pour les premières et de 10,3% à 26,2% pour les secondes; en revanche, le pourcentage des chargées de cours s'est arrêté à 16,3% et

sensibilisées par l'absence ou l'insuffisance des recherches féministes à l'Université de Fribourg. Elles se sont organisées pour rendre possibles les recherches en théologie féministe (groupe de travail, forum, déplacements à l'étranger...) et elles participent au groupe interfacultés baptisé «Unitopie» exclusivement germanophone (12 membres!).

Un groupe de travail officiel «Femmes et Université» a également été créé par le rectorat pour le 100e anniversaire de l'Alma mater. Il s'est réuni une douzaine de fois sous la présidence de Marie-Claire Gérard-Zai. S'appuyant sur les conclusions de la Conférence de Nairobi (1985) et les recommandations de la Conférence universitaire suisse du 23 mai 1989, il a élaboré un projet de règlement pour une Commission et un bureau de la promotion de la femme à l'Université. Acceptés par le Rectorat et le Sénat, ces projets attendent la ratification du Conseil d'Etat. Le plan de développement de l'Uni pour 1992-95 prévoit un poste à plein temps pour une préposée aux questions féminines.



La femme comme source de sa propre valeur.
(Photo de Rita Pürro tirée de la brochure «L'Alma Mater au féminin».)

L'augmentation la plus significative a été réalisée en théologie avec un doublement des effectifs

celui des professeurs femmes a passé de 2,1% à 2,3%! Les théologues sont parmi les plus

IFMA • INSTITUT FÉMININ DU MANAGEMENT



Professionnellement active,
vous désirez élargir le champ de vos responsabilités
et acquérir une
formation intensive au management
tout en poursuivant votre activité professionnelle.

Alors,
le programme en cours d'emploi
sur 10 mois est pour vous!

Ce programme, centré sur la gestion, est assuré par des professeurs d'université et de business schools, des conseillers et des dirigeants d'entreprises. Certains cours sont réservés aux participantes de l'IFMA, d'autres les intègrent à des groupes mixtes issus de tout le tissu économique.

Sur recommandation du Département de l'économie publique, l'IFMA est subventionnée par l'OFIAMT dans le cadre des mesures spéciales pour la formation continue des femmes. Les cours IFMA en sont à leur 7e édition en deux ans d'existence.

Prochain cours: **2 mars 1991**.
Pour en savoir plus, appelez le (021) 20 66 17.

IFMA – Institut féminin du management
créé et géré par le CRPM – Centre romand de promotion du management,
case postale 369, 1001 Lausanne

Lausanne

De 0 à 5 ans

Freud disait que tout se joue dans la première enfance. On ne trouve pas de référence explicite au cher Sigmund dans la brochure de présentation de la Maison ouverte de Lausanne, «lieu d'accueil pour les enfants de 0 à 5 ans et leurs accompagnants», mais on y sent le souci d'aider les jeunes usagers à se construire dès leur venue au monde une identité individuelle et sociale qui leur permette de devenir, plus tard, des personnes mûres et autonomes. Il s'agit notamment de préparer la séparation d'avec les parents qui interviendra à l'âge scolaire et de «résoudre les difficultés avant qu'elles ne deviennent des problèmes».

La Maison ouverte (route Aloys-Fauquex 23, 1018 Lausanne) fonctionne selon le modèle de la Maison verte de Françoise Dolto: l'enfant y vient seulement accompagné par un ou des adultes, et l'anonymat de chacun-e est préservé. Une équipe d'«accueillants» (dont des psychanalystes) aide les un-e-s et les autres à travailler sur leur relation par le jeu et la parole.